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DURANGO, DGO.
Con sus pueblos mágicos, la riqueza

folclórica, cultural, gastronómica,
natural y el prestigioso mezcal de la
región, Durango brilla en el Segundo
Tianguis Internacional de Pueblos
Mágicos en Los Ángeles, California,
destacó la titular de la Secretaría de
Turismo, Elisa Haro Ruiz al participar
en este evento trascendental con el
respaldo del gobernador Esteban
Villegas.

Además de promover las bondades
de nuestros pueblos mágicos como
Nombre de Dios y Mapimí, estamos
impulsando el Eclipse Solar, el cual es
de gran interés para generar visitas
de todo el mundo a Durango el
próximo abril del 2024, expresó la
secretaria durante la inauguración del
Segundo Tianguis Internacional de
Pueblos Mágicos con la presencia del
secretario de Turismo, Miguel Torruco
Marqués y el Consulado General de
México en Los Ángeles. 

Haro Ruiz, detalló que la delegación
duranguense tendrá una extensa
agenda con actividades y reuniones
con tour operadoras, además del
contacto con la comunidad de
paisanos que radican en California, a
quienes se les extiende la invitación a
visitar la tierra del cine, sus tesoros y

espectaculares paisajes.
Apuntó que un tema de relevancia

es el próximo eclipse solar, que ha
captado la atención del mercado
norteamericano y para ello, se
acuerda con grandes tour operadoras
la realización de seminarios
enfocados en promover la visita a
Durango el próximo 8 de abril para
admirar este espectáculo único.

Se ha recibido una excelente
respuesta por parte de los visitantes
a los stands de Nombre de Dios y
Mapimí, informó la funcionaria
estatal al asegurar que la gente se
lleva un gran sabor de boca con
riqueza que ofrece Durango, “hemos
recibido con entusiasmo a numerosos
paisanos, quienes han llegado con sus
hijos para compartir sobre la rica

historia y cultura de la región”,
agregó.

En el marco de la Segunda Feria
Internacional de Pueblos Mágicos en
Los Ángeles, en su mensaje, el titular
de la Secretaría de Turismo del
Gobierno de México, Miguel Torruco
Marqués, resaltó que el programa
Pueblos Mágicos a 22 años de su
creación, nunca había tenido una
promoción a nivel internacional y en
esta segunda edición, llega a
California, el principal estado emisor
de turistas internacionales hacia
México.

Destacó la participación activa de
más de 250 tour operadores, hosted
buyers y empresarios del sector,
quienes impulsarán en el flujo de
turistas hacia los Pueblos Mágicos.

Durango brilla en el Segundo Tianguis
Internacional de Pueblos Mágicos 
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DURANGO, DGO.
Producto de la buena voluntad de

los duranguenses, la presidenta de
DIF Estatal, Marisol Rosso Rivera,
recibió formalmente la suma de tres
millones 645 mil 708 pesos, monto
recaudado de la Subasta Ganadera
“Con Valor y Corazón”, que se llevó a
cabo el pasado 28 de julio en la Feria
Nacional Francisco Villa, el cual
servirá para mejorar la calidad de vida
de las niñas, niños de Casa Hogar y
Centro Mi Casa. 

Esta entrega que realizó la Unión
Ganadera Regional de Durango
(UGRD) a la institución, destacó por
superar la meta por más de 200 mil
pesos conforme al año anterior y, con
lo que permitirá brindar mejores
condiciones en la estancia de los
menores. 

Marisol reconoció este acto que ha
sido un gran logro, ya que gracias a
los esfuerzos conjuntos del gobierno
estatal, municipal, asociaciones
civiles, empresarios y familias
comprometidas con la comunidad, se
ha recaudado una suma significativa
que contribuirá a un mejor futuro de
los menores de edad
institucionalizados, indicó. 

A su vez, agradeció a cada uno de
los participantes que hicieron posible
este evento con donaciones diversas,
así como a la Unión Ganadera
Regional de Durango, encabezada por
Rogelio Soto Ochoa, y a quien le
informó que la suma recaudada
durante dicha subasta será destinada
de manera responsable y
transparente a proyectos que
garanticen un mejor futuro para estas
jóvenes y niños vulnerables. 

“DIF Estatal ratifica su compromiso
de seguir trabajando de la mano con
la comunidad y todos los actores
involucrados para promover el
bienestar, la inclusión y el desarrollo
de nuestros jóvenes más
vulnerables”, puntualizó.

Con valor y corazón de los
duranguenses, la Subasta Ganadera
superó la meta: Marisol Rosso
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Salud en el Estado,

Irasema Kondo Padilla manifestó que
en diversos momentos se han
incautado medicamentos por alertas
sanitarias, preferentemente algunos
antigripales, “se ha tenido mucho
cuidado de la población para evitar
medicamentos piratas”.

A través de la Coprised se ha tenido
especial cuidado de las alertas
emitidas por Cofepris y de hacer
operativos propios para detectar
cualquier medicamento que pueda

resultar riesgoso para la salud de los
duranguenses.

Sí ha habido 
decomisos de los lotes enteros,

sobre todo de algunos como
antigripales, jarabes, antibióticos y
otros que han presentado problemas
y que han sido boletinados por la
Cofepris.

Especificó a sí mismo que
específicamente medicamento pirata
no se tiene ubicado en la entidad,
pero se está haciendo lo posible para
evitar que esto suceda.

También se refirió a que existen en

este momento vacunas suficientes en
la institución.

Llegaron las vacunas a la Secretaría
de Salud, pero también se tiene
entendido que las otras instituciones
como el ISSSTE y el IMSS tienen en su
dotación, por lo cual se insta a la
población a que acuda adonde le
prestan los servicios de salud

Indicó que en todo caso si llegaran
a faltar en el IMSS o en el ISSSTE las
vacunas BCG o cualquier otra, los
ciudadanos pueden acudir a la
Secretaría de Salud para recibir su
dosis.

SSD ha sacado de circulación
medicamentos nocivos 
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DURANGO, DGO.
Johana Carrillo y Laura Valenzuela

son unas de las miles de jefas de
familia cuyos hijos recibirán una
“mochula” de Toño Ochoa que, junto
a los útiles y uniformes escolares
entregados por el gobernador
Esteban Villegas, serán de gran ayuda
para sus gastos en el hogar.

“Me ayuda mucho porque tengo dos
niños en primaria y uno en
secundaria; ya no hago el gasto en
una porque ahorita está todo muy
caro”, relató contenta Johana, luego
de que sus hijos recibieron las
“mochulas” y útiles en la Primaria
Margarita Gómez Palacio, en la
colonia Luz y Esperanza.

Laura Valenzuela, mamá de tres
alumnos de la primaria, también dijo
que “las ‘mochulas’ nos ahorran
gastos y les sirven bastante a
nuestros hijos”. 

Ambas madres forman parte de la
comunidad escolar de esta primaria
en donde las y los alumnos quedaron
“muy motivados para echarle más
ganas para lograr sus sueños”, luego
de que Toño Ochoa y Marisol Rosso,
presidenta del DIF Estatal, entregaron
“mochulas” y útiles escolares.

Con las “mochulas”, las familias
ahorran y la niñez sueña en grande
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Es imparable el problema de los

indigentes, a pesar de los esfuerzos
continúan apareciendo y ahora más
agresivos, "es un problema que no
hemos podido atacar", reconoció la
presidenta de la Canacope, Beatriz
Zamora, quien manifestó que mucho
tiene que ver el consumo de drogas
entre la población.

Expuso que desde hace unos meses
el problema ha sido cada vez mayor,
se ven cada vez más personas en
situación de calle y no solo eso,

porque también presentan problemas
de salud mental que son evidentes y
probablemente sea por el consumo de
drogas.

Dijo que en realidad preocupa
mucho el hecho de que cada vez
también sean más agresivos, que se
vayan en contra de ciudadanos, en
contra de los propios comerciantes o
los trabajadores y hasta el turismo.

Reconoció que mucho tiene que ver
el consumo de las drogas pues
generalmente los indigentes están en
esa condición.

Lo más grave aún es que hay un
vacío y no se tiene en Durango un

lugar específico a donde llevarlos y
donde brindarles tratamiento, los
policías no pueden llevárselos porque
no están en condiciones y otras
instancias pueden llevarlos a un
albergue, pero la verdad es que tardan
más en llevarlos que ellos en
regresarse.

Agregó que desde su punto de vista
deberían mover el comedor
comunitario denominado Tambitos,
que se ubica en el centro de la ciudad
y que es el punto donde se reúnen
ellos para comer y luego salen a las
calles a drogarse, a robar o
amedrentar, mientras deambulan.

No solo son más, también son más
agresivos; indigentes azotan el centro

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En un año, la Secretaría de
Seguridad Pública ha separado de 25
a 30 elementos policiacos
pertenecientes a la estatal, derivado
de diversas situaciones que van desde
renuncias, hasta investigaciones que
han derivado en baja del cargo.

Así lo informó Óscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública en el Estado, quien manifestó
que desde que inició este gobierno se
ha planteado una nueva dinámica en
la corporación, donde no cabe la
corrupción, ni el abuso de autoridad.

Esto lo señaló luego de un incidente
que se divulgó a través de redes
sociales, donde un elemento policial
cometió un exceso en contra de
ciudadanos y donde, como se
informó, se aplicaron los reglamentos.

En este sentido manifestó que de
septiembre del año pasado a la fecha
se han dado de baja un total de 25 a

30 elementos de la corporación por
diversas causas, donde muchas son
por renuncias, pero también porque
han sido objeto de algún
procedimiento debido a anomalías en
su comportamiento.

Para concluir el entrevistado
sostuvo que no se van a permitir ese
tipo de situaciones y pidió a la
ciudadanía denunciar en caso de
detectar algunas circunstancias
irregulares.

En un año, SSP ha dado
de baja hasta 30 policías 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Hoteles y Moteles en Durango, Jaime
Mijares Salum propuso que se
analicen tecnologías y alternativas
modernas en materia de señalización
en la ciudad, a fin de incidir en un
descenso de accidentes viales que en
últimas fechas se han visto
incrementados.

El líder empresarial mostró
preocupación por el incremento de
accidentes viales que se han
registrado en los últimos meses,
donde desafortunadamente se han
perdido vidas, lo cual es muy

lamentable.
En ese sentido indicó que

probablemente puedan aplicarse
nuevas tecnologías más modernas,
digitales y con inteligencia artificial
en el equipamiento urbano, sobre
todo en materia de semaforización y
de señalización.

Otra vez de ellos pueden generarse
nuevos esquemas y rebajar en el
aspecto de la cultura vial,
provisionalmente a todas las medidas
que debe aplicar el ayuntamiento.

SÍ HAY UNA AFECTACIÓN POR
VUELOS AL AIFA

En la misma entrevista fue
cuestionado en torno a la afectación
de turistas y usuarios por los cambios

que ya anunció Aeroméxico para
aterrizar la mitad de sus vuelos en el
AIFA y la otra mitad en el aeropuerto
Benito Juárez y señaló que como
quiera que se vea el tema sí trae una
afectación, primero porque existe el
desconocimiento de la ruta para las
personas que comúnmente viajan,
además hay un costo extra que
representa el traslado, para empezar
esas dificultades son una
incomodidad, molestias y
desconcierto entre los usuarios.

“Ojalá cuando menos se puedan
tener mayores frecuencias a Durango
y otras empresas de aerolíneas
quieran trabajar en Durango",
externó el empresario.

Nuevas tecnologías en
señalización vial para
disminuir accidentes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El director de Pensiones de Durango,
Mario Garza Escobosa, señaló que
“haber terminado con el restaurante
El Agave fue un acierto, la mejor
decisión; de hecho debió hacerse hace
dos años. Ahora se está depositando
antes de tiempo a los jubilados y
pensionados, además de que se tiene
un ahorro para enfrentar los pagos de
fin de año”.

El director de esta dependencia
expuso que a unos meses de que se
cerró El Agave, dejó de tenerse esta
carga tan pesada y hoy se sabe que
fue la mejor decisión, incluso que
debió hacerse desde antes porque era

un peso fuerte que debilitaba el
funcionamiento de otras áreas de la
institución.

Indicó que a partir de eso y con el
trabajo que se ha hecho en conjunto
con finanzas del estado, hay un
reordenamiento en pensiones donde
incluso se está respondiendo muy
bien la jubilados y pensionados
depositándole su quincena un día
antes después de las 11:00 horas o
cerca del mediodía, para evitar
cualquier problema con ellos.

Y otra parte muy buena es que se
logró trabajar en un ahorro, para que
el fin de año no se tengan las graves
dificultades que se tenían antes a la
hora de cumplir con estos
compromisos.

Aciertazo cierre del restaurante El Agave

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta del Poder Judicial del
Estado de Durango, Yolanda de la
Torre Valdez señaló que cerca del 80
por ciento de los juicios que tienen
que ver con herencias, se desahogan
como intestamentarios, "esto
realmente son problemas para las
familias", por lo cual hizo un llamado
a aprovechar el Mes del Testamento y
acudir a los notarios públicos.

La titular del Poder Judicial expuso
que como cada año los notarios
emprenden su campaña denominada
mes de testamento, a través de la cual
ofrecen descuentos del 50 por ciento
en este trámite.

Recomendó utilizar estas facilidades
que se dan para avanzar en ese
esquema, dado que poco se reflexiona
en torno a la necesidad de tener el
testamento tramitado.

Pero dijo que sí de juicios de
herencia se habla, en el Poder Judicial
el 80 por ciento de los casos que se
dirime son intestados y esto trae

problemas a las familias y
desafortunadamente los conflictos
que se viven por este tipo de
situaciones, pueden llegar a ser
graves.

Finalizó diciendo que no hay cómo
dejar por escrito el deseo de heredar
sus bienes a tal o cual persona, hacer
reconocimientos y dejar plasmados
sus deseos.

Intestamentarios cerca del
80 % de juicios de herencias
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Luis Enrique Benítez inicia reuniones
informativas por el estado

SAN JUAN DEL RÍO, DGO.
En reconocimiento al esfuerzo y

trabajo del Gobernador del Estado,
Esteban Alejandro Villegas Villareal y
en el marco de la conmemoración del
Centenario luctuoso de Francisco
Villa, ambos oriundos de este
municipio, el diputado Luis Enrique
Benítez Ojeda arrancó una extensa
gira de trabajo por el estado, a fin de
informar a los duranguenses de los
resultados legislativos alcanzados
durante dos años en el Congreso del
Estado.

Benítez Ojeda expuso que en ese
periodo, la LXIX Legislatura ha
presentado de forma individual 14
iniciativas, más de una cada dos
meses y de las que ya se han
aprobado 10; junto con su grupo
parlamentario,  ha suscrito 68
iniciativas y se ha adherido a 17
impulsadas por  otras fuerzas
políticas: en total, 100 propuestas de
cambios constitucionales y legales.

Es decir en conjunto, ha presentado
una iniciativa cada semana,
independientemente de que haya
períodos de receso. 

Ante representantes de esta
población, encabezados por el Alcalde
Manuel Gallegos Rangel y su
compañero diputado Gerardo Galaviz
Martínez,  dijo que con el Grupo
Parlamentario del PRI (GP-PRI) ha
hecho suyos 24 puntos de acuerdo -
uno por mes-, de los que él ha subido
8 -una tercera parte- a tribuna. De
igual forma señaló que con su grupo
parlamentario ha formulado 92
pronunciamientos, de los que en 22
ha fijado posición en tribuna. 

En resumen, Luis Enrique Benítez
Ojeda informó, que en el congreso se
han aprobado 409 decretos que
tienen que ver con el mejoramiento
del marco jurídico del Estado,
aprobando minutas del Congreso de
la Unión como parte del
Constituyente Permanente,
incorporando nuevos derechos en la
Constitución Política del Estado;
además, se ha trabajado en la
regulación de la vida interna del

poder legislativo; creando nueve
nuevas leyes y promoviendo reformas
que impactan en la calidad de vida y
convivencia de todos los sectores de
la población, es especial aquellos más
vulnerables.

En el acto realizado en el salón de la
Unión Ganadera Regional de esa
población, Benítez Ojeda destacó las
reformas electorales impulsadas y la
aprobación de las Leyes de Ingresos
Municipales y del Estado, la  Ley de

Egresos del propio estado, así como la
revisión para su aprobación o no de
las cuentas públicas anuales de
municipios, estado y órganos
constitucionales autónomos.

Finalmente, ponderó las medallas,
reconocimientos y preseas otorgadas,
inscripciones con letras doradas en el
muro legislativo de honor y
declaratorias diversas como la de
2023, como el año del centenario
luctuoso de Francisco Villa.
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DURANGO, DGO.
Ante la sentida queja de los

habitantes del poblado 5 de Mayo
para recuperar el buen estado del
camino principal, el gobierno del
Esteban Villegas a través de la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas del Estado (SECOPE), que
encabeza Ana Rosa Hernández, se dio
a la tarea de hacer el estudio
correspondiente y poner manos a la
obra, para que las familias de esta
zona cuenten con un acceso digno y
seguro.

“En el camino al poblado 5 de Mayo
estamos trabajando en el recarpeteo,
en todo lo que es la mejora de la
vialidad, la cual, no había sido
atendida desde que se formó ese
tramo carretero”, detalló la secretaria
al supervisar esta obra, que es de gran
importancia por ser el paso a la
carretera libre a Gómez Palacio,
además de que beneficiará
directamente a siete mil personas de
dicho poblado y comunidades
aledañas como Calera, Labor de
Guadalupe y la Colonia Hidalgo, esto
con una inversión de cinco millones
de pesos.

Luego de que vecinos de 5 de Mayo
encabezados por la presidenta de la
Junta Municipal, Silvia Soria,
acudieran a las oficinas de SECOPE
para exponer el deterioro del camino,
mismo que también funge como
entrada principal al mismo poblado,
la titular de SECOPE, Ana Rosa

Hernández Rentería, acompañada por
el subsecretario de Infraestructura
Carretera, Felipe Cortez Aragón, y el
director de Planeación y Evaluación
de Obra, Hermenegildo Ramos
Bolívar, atendieron de inmediato esta
solicitud, pues la prioridad del
gobierno estatal es que se cuente con
caminos fluidos y seguros para
quienes los transitan diariamente.

La funcionaria estatal subrayó que
la colaboración con los vecinos de
estas zonas ha sido muy importante,
ya que los trabajos consistieron
prácticamente en la reconstrucción

del tramo, por lo que la obra
representaría incomodidades para los
habitantes, sin embargo, gracias a esa
comprensión de la necesidad
apremiante por un camino seguro, los
habitantes fueron sumamente
colaborativos.

A la par de los trabajos de
rehabilitación integral que se realizan,
también se ha colocado la señalética
correspondiente para las medidas de
seguridad, tanto de vehículos como
de peatones, con mayor atención a
estos últimos, ya que es una zona
sumamente utilizada y transitada.

Camino principal al poblado 5 de
mayo, prácticamente fue reconstruido
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DURANGO, DGO.
Con el Festival Revueltas 2023 que

realiza el Gobierno de Esteban
Villegas, se viene una buena derrama
económica para Durango,
coincidieron empresarios y
funcionarios al asistir a la
presentación del programa cultural, el
cual, consideraron es variado y
atractivo para todos.

“Se viene algo bueno para Durango,
principalmente en la cuestión
recreativa, de disfrute para para las
familias y en cuestión económica;
nosotros estamos contentos
felicitamos al Gobernador, vemos con
muy buenos ojos este programa y
esperemos que tenga muchísimo
éxito”, expresó el presidente de
Agencias de Viaje y Turismo, Héctor
Zaragoza.

El Festival Revueltas, es una
actividad interesante e importante
para difundir a Durango y que la
gente conozca cada vez más nuestro
estado, dijo Jaime Mijares, presidente
de la Asociación de Hoteles y Moteles,
al destacar que del 13 al 22 de octubre
se presentarán agrupaciones y
cantantes muy atractivos para las
artes y la cultura como Napoleón y
Fernando Delgadillo.

“Definitivamente, vuelve la luz a
Durango, creo que es un lujo el poder
estar exponiendo esta cartelera, se
nota la fe y la apuesta del Gobernador

en los temas culturales y turísticos
que sobre todo generan derrama
económica para nuestro estado”,
expresó José Antonio Morales
Guzmán, regidor de la capital y
presidente de la Comisión de Cultura
y de Turismo, quien consideró que es
momento de volver a abarrotar las
calles y volver a encontrarse con
eventos y actividades de este tipo. 

Alejandro Vázquez Zúñiga, director
general del Instituto Cultural de
Aguascalientes, el invitado especial en
esta edición, dijo estar encantado de
regresar a la entidad duranguense
con la que ha formado diálogos y
estrechado lazos de colaboración,
“estamos muy contentos de poder
venir, muy interesante y muy
agradecido con el encanto de los
artistas locales que nos regalaron un
momento de magia para la
presentación, mi agradecimiento al
gobernador Esteban Villegas”,

expresó. 
En este sentido, la presidenta de la

Cámara Nacional de Comercio
(CANACO), Nayeli Victorino, mencionó
que el hermanamiento entre estados
es muy bueno, ya que se comparten
diferentes culturas y pueden ser
difundidas en más lugares, “este
festival generará mayores clientes
para comerciantes, restauranteros y
hoteleros, los empresarios seremos
muy cuidadosos con nuestros
servicios y aportaremos esa calidez
que los duranguenses tienen, para
que se enamoren del  estado y sigan
visitando Durango en próximas
ocasiones”, agregó.

Cabe mencionar que el Festival
Revueltas 2023, se llevará a cabo del
13 al 22 de octubre con actividades
gratuitas de las diferentes disciplinas
artísticas para el disfrute del público
en general.

Se viene buena derrama económica para
Durango con Festival Revueltas 2023
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Presupuesto Federal para el 2024

no parece ser esperanzador, por ello
la industria de la construcción cada
vez está trabajando por ser menos
dependiente de la obra pública,
señaló el presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), Raúl
Montelongo Nevárez.

Manifestó que desde hace tiempo,
hace unos cinco años, ha venido

presentándose este fenómeno ante la
falta de inversión de los gobiernos en
materia de obra pública.

Y como muestra de ello se tienen los
estudios que revelen que en el país y
desde luego en Durango, actualmente
el 80 por ciento del trabajo que tienen
los constructores es de obra privada y
únicamente el 20 por ciento es con
recurso público, esto ante el acelerado
ritmo a la baja que trae la creación de
obras prácticamente en todo el país.

En ese sentido manifestó que ellos

le apuestan a la inversión público
privada, justamente por este
fenómeno que es creciente.

De esa forma consideran que es una
buena noticia en la atracción de
inversiones que está haciendo el
gobierno del estado, porque eso de
alguna forma permitirá que los
constructores de Durango sean los
que construyan las naves y la
infraestructura que requerirán las
empresas transnacionales que se
instalarán en la entidad.

Constructores, menos dependientes de obra
pública ante baja inversión de los gobiernos

DURANGO, DGO.
La incidencia de violencia familiar

que se  sigue registrando, los suicidios
de los que se nos informa cada día y
muchos otros problemas sociales son
consecuencia de un tejido social roto
y la desintegración familiar, por lo
que el Grupo Parlamentario del PAN
propondrá diversas acciones para
fortalecer a las familias
duranguenses.

Así lo dio a conocer el diputado
Alejandro Mojica Narváez,
coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional en el
Congreso del Estado, quien anunció
que inicialmente promoverán la
estrategia “Tiempo de Calidad”, la
cual pretende que el uso de
tecnologías se modere para permitir
la convivencia, la armonía y la
trasmisión de valores en un entorno
familiar.

“Desde el ámbito de nuestra
responsabilidad y competencia, todos
debemos aportar para fortalecer a la
familia como núcleo de la sociedad”,
consideró Mojica Narváez.

Igualmente, dijo que se propondrá
a los restauranteros que se incentive

la convivencia entre las familias que
los visitan, ya sea colocando una
cajita para depositar los celulares
mientras las personas comen, o

incluso colocando un reloj para que se
pase determinado tiempo sin
interrumpir con la tecnología la
interacción.

Falta tiempo de calidad en las
familias: Alejandro Mojica



DURANGO, DGO.

El Instituto de Investigación
Científica de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (IIC-UJED) está
listo para conmemorar su 53
aniversario con un amplio abanico de
actividades que incluyen conferencias
virtuales y presenciales, así como la
presentación de investigaciones a
través de carteles. Los eventos
tendrán lugar el 5 y 6 de octubre.

El primer día, 5 de octubre, está
programado para albergar
conferencias virtuales, lo que
permitirá una amplia participación de
docentes, investigadores y
estudiantes de la maestría. Esta

modalidad no sólo garantiza una alta
asistencia, sino que también
enriquece la formación profesional
con un enfoque más tecnológico.

Para el 6 de octubre el IIC tiene
planeadas actividades presenciales,
que incluyen una exposición de
carteles con investigaciones variadas,
distribuidos por los pasillos del
Edificio Central de la UJED. Se espera
una alta participación de estudiantes
e investigadores y los mejores
trabajos serán reconocidos con
menciones especiales.

El punto culminante del 6 de
octubre será una conferencia
magistral en el aula Laureano Roncal,
seguida del informe de labores
presentado por la directora del IIC,

Martha Angélica Quintanar Escorza.
En este informe detallará los avances
y logros del Instituto durante el
último año.

El IIC-UJED ha mantenido, a lo largo
de su historia, un enfoque en la
calidad investigativa y la colaboración
a nivel nacional e internacional.
Además, se ha fortalecido en áreas
como la infraestructura de sus
laboratorios y clínica, ofreciendo
servicios de alta calidad a la
comunidad.

La Dirección del IIC hace una cordial
invitación a la comunidad
universitaria y a los habitantes de
Durango para participar y conocer
más sobre las actividades planificadas
para este aniversario.
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El Instituto de Investigación
Científica UJED prepara actividades
rumbo a su 53 aniversario 
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DURANGO, DGO.
En Durango, se trabaja en equipo

con las juntas municipales para que
las obras y programas sociales
lleguen a todos los rincones de la
capital, destacó Toño Ochoa al
sostener un encuentro con
presidentes y presidentas de estos
organismos auxiliadores.

Ahí, hizo un llamado a las
autoridades rurales y los funcionarios
del gabinete municipal para
continuar trabajando sin distingos
partidarios, pues sólo de esa manera

se trabaja en el bienestar de cada uno
de los habitantes.

Con esta meta fue se les impartió
una capacitación a presidentes y
presidentas de las juntas municipales
sobre los procesos y servicios de
Sindicatura Municipal, Seguridad
Pública, Servicios Públicos, DIF Estatal
y Municipal, Juzgado, Desarrollo Rural
y otras dependencias.

Las juntas municipales reconocieron
la cercanía y apertura de Toño Ochoa,
así como la inmediata respuesta a sus
peticiones para mejorar la vida de los
habitantes de sus poblaciones.

Más obras y programas sociales
para familias del medio rural

DURANGO, DGO.

Cientos de personas con
discapacidad, adultos mayores, niños
y jóvenes que, debido a sus
condiciones de salud, requieren
aparatos funcionales e insumos
específicos, recibieron apoyo de Toño
Ochoa, a través del DIF Municipal. 

“Para nosotros lo más importante es
mejorar la calidad de vida apoyando
a quien más lo necesita”, dijo al
informar que se entregaron 100 pares
de lentes, tres sillas de ruedas, 200
cajas de pañales y bastones para
invidentes.

Fue en el albergue municipal donde,
acompañados de su familia,
acudieron los beneficiarios a recibir

los aparatos funcionales que, la
directora del organismo, Isabel
Ontiveros, dijo que son para construir
un Durango más inclusivo.                         

Fueron 300 familias beneficiadas
para apoyar a la economía de sus
hogares, atender la salud y generar
mejores condiciones de vida, porque
en este gobierno un duranguense
nunca deja solo a otro duranguense.

Construimos en unidad un Durango
más inclusivo: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
Las aguas residuales en la colonia

Morga son un problema del pasado,
porque ya se concluyó la instalación
de la red de alcantarillado, una
solicitud que llevaba años en espera
por las familias del lugar, informó
Toño Ochoa.

A través de 60 metros lineales de
tubería y siete descargas
domiciliarias, colocadas en la calle
Leona Vicario, comenzó a mejorar la
vida de la gente, al prevenirse riesgos
en la salud con la adecuada captación
de las aguas residuales.

Esta obra se realiza con más de 148
mil pesos gestionados ante Banobras,
si bien poco “ostentosa, pero de
mayúsculo beneficio para la Morga”,

precisó el director de Aguas del
Municipio de Durango (AMD), Rodolfo
Corrujedo Carrillo. 

Así, Toño Ochoa pone en primer
lugar la salud y el bienestar de la gran

familia duranguense con
alcantarillado, saneamiento y agua
potable de calidad, ya que hay varias
obras hidráulicas en proceso,
concluyó.

Mejor red de alcantarillado en la Morga

DURANGO, DGO.

Ana Alejandra Alanís Rosales, mamá
de tres niños, de cuatro, siete y 10
años de edad, sabe del miedo de no
tener para alimentar a sus hijos, pero
ahora que a diario van al Comedor
Comunitario Octavio Paz, que creó
Toño Ochoa, está feliz. 

“Que mis hijos tengan que comer es
lo más bonito para mí como mamá”,
expresó contenta a su llegada al
centro, en donde todos los días
almuerzan y comen sanamente,
gracias al apoyo de Toño Ochoa,
recalcó. 

Desde su silla de ruedas dirige a sus
tres niños para que recojan su plato;
esta vez hay arroz blanco, con
picadillo y ensalada. Siempre son
diferentes comidas, pero muy
antojables; hay un excelente servicio
de las cocineras, a quienes ya les han
agarrado cariño, reconoce.

“Desde que Toño Ochoa creó el
comedor hay más tranquilidad,
porque la comida es segura, por eso
estamos muy contentos y

agradecidos, porque es el mejor
apoyo que nos pudo dar”, relata
conmovida. 

Ana tiene una discapacidad física
ocasionada por el desgaste de cadera

y rodilla que la imposibilita a trabajar;
en las últimas semanas su esposo
quedó desempleado, así que, para
ella, el Comedor Octavio Paz “es una
bendición”.

Es una bendición que mis hijos
tengan que comer: Ana Alanís
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DURANGO, DGO.
Con una inversión de 505 mil pesos,

la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) modernizó las
instalaciones de su Editorial, ubicadas
en el cruce de las calles Victoria y 20
de Noviembre. Esta remodelación se
realizó con el objetivo de brindar un
espacio adecuado y cómodo para el
personal y mejorar el servicio a los
usuarios.

El rector Rubén Solís Ríos, en un
recorrido por las nuevas
instalaciones, destacó la
transformación significativa del lugar;
mencionó que anteriormente se
encontraba en condiciones
desfavorables para el desarrollo
adecuado de las actividades de la
Editorial. Afortunadamente, dijo, con
esta remodelación el espacio se ha
optimizado y adaptado para
satisfacer las necesidades de quienes
trabajan en esta área.

María Guadalupe Rodríguez López,
directora de la Editorial UJED,
agradeció la rápida respuesta y el
apoyo del rector para llevar a cabo
estas mejoras. Señaló que ahora

cuentan con un espacio mucho más
agradable y adecuado para
desarrollar sus tareas. “Tenemos ya
un lugar agradable que, incluso, con
las adecuaciones, ahora se podrá abrir
para impartir algunos pequeños
talleres, ya que se hizo una buena
distribución en este espacio que tenía
grandes posibilidades”, afirmó.

En detalle, Óscar Arturo Díaz
Madrid, coordinador de Obras de la
UJED, mencionó que se realizaron
trabajos como la eliminación de
plafones y la aplicación de yeso para
aumentar la altura del techo,
instalación de nueva ventanería,

iluminación, puertas y trabajos en
tabla roca. Además, se ampliaron las
oficinas del personal, se creó una
bodega, y se adaptó un espacio para
impartir cursos o talleres.

Para concluir, el rector Solís Ríos
anunció que, debido a las condiciones
climáticas y la concentración de calor
en las instalaciones, se otorgarán
minisplits a la Editorial, para
garantizar un ambiente de trabajo
más fresco y agradable para el
personal. Con estas acciones, la UJED
reafirma su compromiso con el
bienestar de su comunidad y la
mejora continua de sus espacios.

Editorial UJED estrena renovadas instalaciones
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Tras recuperarse satisfactoriamente

de la operación de cataratas a la que
se sometieron recientemente, María
de Jesús Rivera Rodríguez y Ángel
Duéñez Meléndez, ambos internos del
Asilo Municipal, agradecieron a la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale y a la Fundación Ale, por haber
unido esfuerzos y hacer posible lo que
parecía inalcanzable: recuperar su
salud visual. 

La directora del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia (DIF),
Brenda Calderón Carrete, señaló que
María de Jesús resultó candidata a
una operación gratuita de catarata y
fue intervenida del ojo derecho por
presentar mayor afectación,
quedando pendiente su ojo izquierdo.
Gracias a esto, “hoy puedo ver el
rostro de mi marido con el que me
casé hace un año aquí en el asilo, me
siento muy feliz, muy agradecida con
la presidenta Leticia Herrera Ale por
tomarnos en cuenta”, dijo la paciente
beneficiada. 

Refiere que no es solamente la
operación “ahora que me dan la
oportunidad, quiero agradecerle a la

alcaldesa y al DIF el magnífico trato
que nos dan en el asilo, porque
además de brindarnos un techo, nos
dan todas las atenciones, y para mí
fue una sorpresa saber que me
tomaron en cuenta para recibir esta
operación, de la que en poco tiempo
me he recuperado
satisfactoriamente”. 

Por su parte, Ángel Duéñez
Mendoza, dijo que a partir de los 50
años de edad (hoy tiene 74) empezó a

tener problemas con su vista y no fue
sino hasta ahora con el apoyo de la
presidenta municipal Leticia Herrera
y la Fundación Ale, que tuvo la
oportunidad de ser operado del ojo
derecho, en donde tenía más
avanzada la catarata.

"Me siento muy bien, porque ya
puedo ver y no tropezarme tanto; y a
la señora Leticia Herrera, por favor
díganle que tengo mucho que
agradecerle".

Benefician a matrimonio del
asilo con operación de catarata
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DURANGO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio,

a través del Departamento Bienestar
Animal, continúa con el programa
permanente para la erradicación de la
garrapata en colonias y comunidades
del municipio. 

Mediante visitas programadas por
las brigadas de la dependencia,
acuden a brindar el servicio de
desinfección, con lo cual se pretende
evitar casos de rickettsia, provocados
por la picadura de la garrapata. 

José Antonio Adame de León, titular

de la Dirección Municipal de Salud,
señaló que tras fumigar en colonias y
ejidos, han iniciado una campaña
para desparasitar mascotas contra la
garrapata, casa por casa, debido a la
alta reproducción de la misma.

Por ello las brigadas acudieron a la
colonia El Mezquital y se tiene
programado que la próxima semana
estarán en la Solidaridad, Guadalupe
Victoria y Casa Blanca. 

Estas acciones se llevan a cabo
atendiendo la instrucción de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, quien

dispuso de los medios necesarios para
que la campaña fuera permanente y
gratuita para realizar la
desparasitación a sus mascotas, esto
a través del Departamento Bienestar
Animal. 

Por último, Adame de León hizo un
llamado a la ciudadanía a que acudan
a desparasitar, vacunar y esterilizar a
sus mascotas, recalcando que estos
servicios son totalmente gratuitos.
Para mayores informes, pueden
comunicarse al teléfono 8711751000,
extensión 306, concluyó.

Desparasitan a mascotas con
el fin de erradicar la garrapata
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Durango está de luto al perder a

unos de los últimos intelectuales de
su época, Luis Ángel Martínez Diez,
apasionado por la literatura, la
música, el cine y la política, su deceso
causó mucha tristeza entre sus
amigos y allegados que tuvieron la
oportunidad de trabajar o colaborar
con él en algún momento de su vida,
fue un hombre que siempre defendió
sus ideales, fue generoso pero recio al
momento de dar una crítica con su
pluma. 

El apodo de “Churumbel”, con el
cual era conocido, hacía referencia al
grupo musical español “Los
Churumbeles de España” y como él
era hijo de padres españoles exiliados
que llegaron a trabajar a Durango,
empezó a ser conocido desde
pequeño con este apodo que lo
acompañó hasta el último día de su
vida.

Luis Ángel en su actuar político y
literario siempre estuvo rodeado de
grandes personalidades, pero sobre
todo amigos, entre ellos escritores y
artistas que lo recuerdan y lo
despiden a través de emotivas
palabras.

“Seductor con la palabra, sus
conversaciones siempre eran
interesantes”, Socorro Soto Alanís
(escritora y poeta)

Hacedor de proyectos, conversador
irremediable, enamorado y seductor,
constructor de amistades, inventor de
fantasías e historias, amante del cine,
la literatura y la música; vagabundo
irremediable, elocuente al hablar, en
las reuniones ya sabíamos que no
soltaba el micrófono, seductor con la
palabra, sus conversaciones siempre
eran interesantes.

Seguro que el poeta alcanzó a ver su
muerte, las llamas luminosas que lo
consumieron todo. La poesía nos
obsequió un primer encuentro hace
montones de años. Concursos de
declamación y oratoria llenaban las
pasillos y aulas magnas de
tecnológicos y universidades del país.
Con León Felipe gané todos los
concursos posibles y Luis Ángel era
parte del jurado. Admirador del gran
poeta español, la poesía tejió su
magia. A partir de entonces nos
unieron proyectos, fiestas, diálogos
alrededor de mesas de café o de
cantina, propuestas culturales y
políticas, revistas, complementos

culturales y ese invento humano de
los más hermosos que nos une fuerte,
la amistad.

El fuego iluminó la tarde otoñal de
la colonia Obrera, las llamas
consumieron todo, una chispa de luz
irrumpió los cielos de azul de
Durango. Chela Guerrero y yo
acudimos a despedirlo, a hacerle
guardia de honor. Estas letras son
para sus hijos: Asminda y Marcelo,
para la memoria, contra el olvido;
para recordarlo, jovial, travieso,
elocuente, “te saludo gitano del
panteón de oriente”.

“Lo recuerdo feliz participando en
programas a los que lo invité”,

Óscar Jiménez Luna (escritor) 
Luis Ángel Martínez Diez fue un

buen representante de la pasión
española:

intenso, polemista, en voz alta; yo lo
llamé siempre «Luis Ángel». Lo llegué
a apreciar de verdad. La vida poco a
poco nos dio esa oportunidad. Pasión
por

la literatura, la música, el cine y la
política. Vivió su existencia personal
a su manera, como dice la canción. Un
hombre culto, sin duda alguna, y
asimismo un gran animador cultural.
No perdía oportunidad para refrendar
su fidelidad a Henry Miller. Caía bien.

Luz, letras y un buen vino tinto en su camino al cielo…

Emotivas palabras para “El
Churumbel”, lo despiden sus amigos 
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Lo recuerdo feliz participando en
programas a los que lo invité:
«Mundial literario», «Mis libros de
cabecera», entre otros.

En lo personal ¿qué puedo decir?,
me faltarían palabras para expresarle
mi gratitud porque nunca me faltó su
apoyo. Él me propuso para director de
la Biblioteca Pública y en varias
ocasiones, le agradecí públicamente
su respaldo. Y con su venía pudimos
también construir la Torre del Libro

Antiguo y organizarla según las
disposiciones más profesionales, para

resguardar una parte muy
importante de los tesoros
bibliográficos y hemerográficos de
Durango.

Fue el más generoso de los
directores del ICED y uno de los dos
mejores en general. Un verdadero
compañero de trabajo que se
preocupaba por el bienestar de su
equipo de colaboradores. Tenía buen
corazón, no era mala sangre. Y sabía
corregir sus excesos, porque no era
soberbio. Su humildad

borraba después todas las posibles
diferencias. Extrañaremos su
extraordinaria amenidad y su abrazo
sincero y sentimental en los
momentos más difíciles. Lamento
mucho su tragedia final. Nos vemos,
amigo. Sigues lleno de vida en el
recuerdo.

“Laurel poético para Luis Ángel-
Churumbel”, Petronilo Amaya
(escritor y poeta)

En tu camisola verde olivo
colgaremos listones de colores, con
los nombres de tus camaradas
célebres; a tu diestra prenderemos
títulos de libros que impulsaste y
cuyos autores ni se acuerdan (y
también los que sí…). A tu melena
sujetaremos versos de “Las cartas
imposibles”, para que dos o tres
aprendan cómo se poetiza a rin pelón;
desplegaremos de tu cintura cintas de
las películas que te subyugan, para
que a lo lejos todos adivinen tu paso.

En el pódium colocaremos tu efigie
estilo Che Guevara… Hermanito
Churumbel: te vamos a coronar con
pétalos de libros de Revueltas, de
Evodio y de Leyva, porque son y eres
espejo. El álbum de tu sinergia
cultural, ya lo quemaron. Ni modo.

Nos hace falta tu nombre y un Ángel
plural, de carne y versos –diferente al

de Hernández Piedra- que muestre en
pancarta tus diez facetas verticales…
mañana –niño perdurable- en el
periódico o en internet leeremos tus
disquisiciones que lo creen todo
posible. Pergeño un contorno que te
insinúa heterogéneo, te nombro,
pronunciando, nada más la llovizna,
no a vuelo de pluma, sino de
luciérnaga.

“Que le vaya a bonito donde quiera
que esté”, Víctor Hugo Galván (actor
y promotor cultural) 

Hablar de Luis Ángel Martínez Diez,
mejor conocido como el Churumbel,
es hablar de un personaje en la escena
cultural de Durango, un personaje en
toda la extensión de la palabra, hablar
de Luis Ángel es hablar de espíritu
libre, de un audaz, aventurero,
atrabancado también, poco
diplomático también pero auténtico,
siempre auténtico, un personaje que
hablaba lo que creía, le doliera a quien
le doliera, se opusiera a quien se
opusiera, un tipo amigo de
muchísima gente también con
muchos detractores por ese estilo tan
libre tan poco diplomático
atrabancado dirían en mi pueblo que
tenía, pero nadie podrá escatimarle
un ser auténtico un ser con una idea
muy clara de cómo ayudar a la gente
de la cultura.

Un tipo que fue un visionario para
muchas cosas dentro del ámbito de la
cultura , no se habían hecho durante
mucho tiempo festivales de cine y él
soñaba con hacer un festival de cine,
lo creamos juntos, creamos juntos el
nuevo “Revueltas” lo que era
realmente el festival Revueltas, con
sus antecedentes como todos

sabemos de Tonalco y de Silvestre
Revueltas, juntos creamos el festival
Revueltas en  el 2004 y como siempre
como su espíritu lo dictaba,
discutimos mucho,  peleamos mucho
pero el resumen siempre será
positivo, siempre será en pro de hacer
cosas diferentes, hacer mejor las
cosas, de apoyar a los artistas, de
manera poco ortodoxa de manera
poco diplomática pero siempre con
ese espíritu, un gran platicador
conversador devorador de libros, un
apasionado de las mujeres, él decía en
este sentido, “me gustan casi todas
las mujeres con un casi cada vez más
débil”.

Fue un visionario en la cultura que
si bien no era observador de las
buenas maneras, ni de las mejores
diplomacias, sí era un tipo con idea de
que las mejores cosas son las de
apoyar a los creadores de la cultura,
víctima de su propia libertad en los
últimos días estaba solo, pero creo
que muchos seremos los que lo
recordaremos con aprecio con afecto
con agradecimiento. Que le vaya a
bonito a Luis Ángel Martínez Diez,
donde quiera que esté. 

“El adiós al compadrito
Churumbel”, Jesús Marín (poeta y
narrador)

Qué se puede decir de un hombre
que gozó la vida intensamente. Un
hombre de una sola pieza y de un
honor incorruptible y palabra que
respetó y cumplió toda su larga vida.
Un hombre sin dobleces ni medias
tintas. Fue un hermoso loco
incendiario. Un hombre de pasiones y
locuras. Sin trono ni muros. Viajero
incansable. Aventurero e idealista.
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Revolucionario cuando se necesitaba
serlo, un poeta y escritor en toda la
extensión de los términos. Político y
analista político.

Narrador de crónicas y mitos. 
El mismo creó un mito sobre su

persona, mezclaba la realidad con su
desbordaba mítica imaginación. Su
foto saludando al comandante Fidel
Castro en la portada de uno de sus
libros. Sus historias que narraba sus
viajes por Europa, en tardes
bohemias, de poesía, vino y
canciones. Contaba que participó en
un complot para asesinar al General
Franco en sus pasos por la tierra de la
madre patria. Hombre de galanura y
trato encantador. Galante con las
mujeres y caballero con los caballeros.
De sangre española, de ahí, su otro
nombre: el Churumbel.

Hoy, en esa triste tarde del 22 de
septiembre, circuló la noticia de su
muerte. Una fotografía de su casa
incendiada. Una muerte inmerecida,
en una broma macabra de Dios, él
que, en su vida y acciones, en su
pensamiento, era todo fuego, toda
pasión. Todo incendio, todo volcán.
Perece de manera trágica y terrible.

Este poeta, este amigo y escritor,
amante del buen vino y de la buena
vida, amante de bellas mujeres,
amigo de los amigos y también de los
no tan amigos, fallece de manera
trágica.  Descansa en paz, compadrito
Luis Ángel Martínez Diez, el
controvertido y polémico Churumbel.

“Permanecerá en la historia
reciente de la cultura y las letras
durangueñas”,  Zita Barragán
(escritora) 

Duele el alma ante la ausencia física

de Luis Ángel Martínez Diez y las
circunstancias de su partida. Pero él
no merece ser recordado con tristeza,
sino con gratitud y alegría. El nombre
de este pícaro encantador, gallardo,
gentil y siempre dispuesto al debate,
permanecerá en la historia reciente de
la cultura y las letras durangueñas. Te
extrañaré, Luis Ángel... te
extrañaremos, querido amigo. Que
disfrutes los paisajes de tu gran viaje.

“El Churumbel era chido”,
Alejandro González (escritor y
filósofo) 

El Churumbel era chido, cándido,
chispeante, excéntrico y algo
descarado. De esos tipos que te caía
un tanto bien aunque no entendieras
exactamente por qué. Como director
del ICED, me gustaban las reuniones
donde reunía a los creadores. Buen
viaje a Don Churu. Un personaje
fundamental en cierta historia del
ecosistema duranguense.

“Fue un buen gestor y promotor
cultural con apertura y gran visión”,
Gerardo Campillo (actor y escritor
de teatro)

Creo  que lo más importante
independientemente de la persona es
que fue  un buen conversador, su vida
era como una novela, lo dice en una
reseña Leyva, yo creo que lo más
importante que hay que resaltar es
que fue un buen gestor y promotor
cultural, con  apertura y gran visión
que daba chanza de trabajar, no se
cerraba en nostalgias o en clichés,
siempre tuvo apertura para este hacer
cosas diferentes y que a fin de cuentas
él entendía que la cultura entendía
que la cultura pues era parte del

desarrollo social, no como ahora que
es simplemente como una cuestión
decorativa  o  con una cuestión
meramente de espectáculo de
entretenimiento sino que siempre le
quedó claro que aparte del
espectáculo había que generar una
cuestión de desarrollo, de
conocimiento  y sobre todo generar
empatía con la cultura que queda
claro que también sabía que era una
cuestión social,  la cultura es una
cuestión más allá de amigos, cuates,
una cuestión de social que tendría
que vaya a la redundancia socializar y
hacer llegar a la comunidad.

“Mostró interés por mi trabajo y
me animó a continuar en esta
carrera”,  Adrián Sandoval (músico y
director de orquesta)

Al regresar en el año 2000, de la
Ciudad de México, después de mis
estudios en composición y dirección
de coros y orquesta, fue precisamente
con Luis Ángel Martínez, quien era
entonces el director del IMAC y Víctor
Hugo Galván, subdirector, que recibí
mi primera oportunidad para
desempeñarme como director y
coordinador musical de un proyecto
propio del instituto, el homenaje a
John Lennon de aquel año.

Después del éxito de aquel primer
concierto, al menos para mí, Víctor
Galván me presentó con Martínez
Diez, se me quedó viendo un
momento y me dijo, ¿eres el hijo de
Joaquín? Mi respuesta fue afirmativa
y él me dijo “que gusto saber que su
hijo anda en estas gaitas”. Todo ese
momento me dirigí a él de “usted”, al
final de aquella presentación me dijo,
“pues a seguir trabajando Sandoval y
no me hables de usted, háblame de
tú, hay la confianza”. Posteriormente,
después de otro concierto, el Sgt.
Peppers, de The Beatles, para unas
fiestas de la ciudad, él se disponía ya
a dejar el IMAC, derivado del cambio
de administración, nos topamos en
las oficinas y me dijo, “a seguir
trabajando, aunque ya no esté yo
aquí, habrá continuidad, no te
despegues”.

Después de su estancia en el IMAC y
en el ICED, cada que nos
encontrábamos, sobre todo en algún
evento cultural, me preguntaba por
mi trabajo, en que andaba metido
ahora. Siempre mostró interés por
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saber de mi trabajo y animarme a
continuar en esta carrera.

“A mi gran amigo Luis Ángel
Martínez”, Socorro Favela “Famara”
(escultora)

Le gustaba mucho verme trabajar
en el modelado de escultura, siempre
se daba un buen rato para platicar
conmigo, recuerdo un día, llegó
temprano me tomó unas fotos y me
hizo muchas preguntas respecto a
mis inicios en la escultura, de pronto
se da cuenta que tenía un
compromiso y me dice: ¿cómo es
posible que pasaron tres horas y no
me di cuenta?, todo esto lo hacía muy
seguido. Nos pasábamos muchos
buenos ratos sobre todo en el ICED.

“Descansa en paz mi querido Luis
Ángel”, Alfredo Simental (cantante)

Cuando fuiste director del ICED me
contrataste para alternar con Concha
Buika y por cierto tú directamente me
llamaste, (cosa que no hace ningún
director). Eras tan práctico que un día
te comenté de un proyecto mientras
estuvimos tú en tu coche y yo en el
mío en un semáforo en rojo e
inmediatamente me dijiste que sí,
contigo nunca tuve que hacer
antesala. 

Te agradezco infinitamente el apoyo
a mi carrera y las interesantes pláticas
que tuvimos. Descansa en paz mi
querido Churumbel y vuela alto,
quizás algún día grabe algo de Alfredo
Zitarrosa en tu honor. Gracias por
haber llevado contigo mis cd's en tus
viajes e incluso haberle entregado
uno de ellos a Hugo Chávez cuando
fuiste a Venezuela, "quedó pendiente
ése viaje" que por cuestiones ajenas a
nosotros no pudimos concretar. Por
siempre agradecido mi querido
Churumbel, ve con Dios. Muchas
gracias.

“Que sus letras se multipliquen a
dónde vaya”, Mima Gardea
(escritora)

A Luis Ángel, lo conocí en la
Sociedad de Escritores de Durango.
Fue uno de los mejores directores del
ICED. Gran promotor cultural, le dio
una promoción grandiosa a la lectura.
Era un buen camarada. Idealista,
poeta, escritor y  una buena persona.
Que sus letras se multipliquen a
dónde vaya.

“Cumplió su palabra, nos dio todo
el apoyo”, Gerardo Daniel García
Flores (director de teatro infantil)

Cuando llegó como director del
ICED, reunió al personal con el
propósito de presentar a su equipo de
trabajo, recuerdo bien lo que dijo
aquella mañana el Churumbel. Luis
Ángel Martínez Díez. "No vengo a
quitarle el trabajo a nadie, todos nos
ayudan a construir, todos cabemos en
este proyecto”. En lo personal no lo
conocía. Pero así como dialogaba
directamente con todos los creadores,
un día participé en una charla con los
teatristas y nos pidió un proyecto de
Compañía Estatal de Teatro. Con un
montaje de teatro clásico. 

Nos organizamos y montamos con
total profesionalismo LISISTRATA.
Cumplió su palabra, nos dio todo el
apoyo. Tenemos los artistas escénicos
esa deuda histórica en el Estado,
sobreponernos a rancias y
conservadoras visiones de Directores
posteriores al Churumbel para
consolidar ese gran proyecto. La
Compañía Estatal de Teatro. 

Personas que trabajaron con él
también lo recuerdan

Otras personas que trabajaron muy
de cerca él recuerdan que siendo
director del ICED “sacó el Revueltas a
la calle con los primeros conciertos
que se llevaron a cabo en la plaza IV
Centenario” y que dentro de su
gestión creó los festivales “De la
sierra”, “Del Semidesierto” y De las
quebradas, con el objetivo de atender
a todos los municipios del estado.

Fue director dos veces del ICED en el
sexenio de Ismael Hernández,

atendiendo  la primera vez en el ex
internado Juana Villalobos y la
segunda ya en la casa del Cerro de la
Cruz, trabajó muy cercano a Fernando
Andrade, Everardo Ramírez, Leopoldo
Santana, Gerardo Campillo y Víctor
Hugo Galván. 
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CARRERA

Éxito abrumador en la
carrera 5K "Run 4 Fun"
organizada por Mueblería
Central

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El espíritu deportivo y la

camaradería se apoderaron de las
calles de nuestra ciudad cuando
Mueblería Central organizó la
emocionante carrera 5K "Run 4 Fun".
Este evento reunió a una multitud
entusiasta de participantes que se
congregaron en el punto de partida
para disfrutar de una jornada llena de
emoción y desafíos.

GRAN PARTICIPACIÓN
Uno de los aspectos más notables de

esta carrera fue la abrumadora
participación. Personas de todas las
edades y niveles de condición física se
unieron para formar parte de este
evento, lo que refleja el interés y la
pasión que existe en nuestra
comunidad por el deporte y el
bienestar. Desde jóvenes corredores

hasta familias enteras, todos tenían
un objetivo común: disfrutar de una
mañana activa y saludable.

LA RUTA

La ruta de la carrera fue
especialmente seleccionada para
brindar a los participantes una
experiencia única. Los corredores
recorrieron una de las calles más

MMááss  ccaarrrreerraass  aassíí
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emblemáticas de la ciudad Enrique
Carrola Antuna (Canelas). Esta ruta
bien diseñada hizo que la carrera
fuera aún más atractiva para los
participantes.

SEGURA
La seguridad de los corredores fue

una prioridad en todo momento. El
equipo de organización y voluntarios
trabajaron incansablemente para
garantizar que los participantes
estuvieran seguros a lo largo de la
carrera. Desde la supervisión de
cruces de calles hasta la presencia de
personal médico, se implementaron
medidas exhaustivas para garantizar
un ambiente seguro y protegido.

ABASTOS
El abasto a lo largo del recorrido fue

impecable. Puestos de hidratación y
refrigerios se distribuyeron
estratégicamente en la ruta para
mantener a los corredores en plena
forma. Esto fue especialmente
importante dado el clima y la
distancia de la carrera, ya que
asegurarse de que los participantes se
mantuvieran hidratados y
energizados era esencial.

GRAN RIFAS
Pero eso no fue todo; uno de los

momentos más emocionantes del
evento fueron las rifas por un valor
total de casi 100 mil pesos. Los
participantes tuvieron la oportunidad
de ganar increíbles premios, lo que
añadió una dosis adicional de
emoción a la carrera. Esta
generosidad por parte de Mueblería
Central fue muy apreciada por todos
los asistentes.

ROTUNDO ÉXITO
En resumen, la carrera 5K "Run 4

Fun" organizada por Mueblería
Central fue un rotundo éxito que
atrajo a una gran cantidad de
participantes y demostró el espíritu
deportivo y la unidad de nuestra
comunidad. Con una ruta sencilla
pero buena, una atención excepcional
a la seguridad, un abasto ejemplar y
emocionantes rifas, este evento sin
duda dejará huella en la memoria de
todos los que participaron. 
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TRIATLON

Álvarez Corral Brilla en el
Mundial de Triatlón Sub 23
en Pontevedra

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La joven triatleta duranguense,

Anahí Álvarez Corral, demostró su
destreza y tenacidad en el escenario
mundial al competir en el
Campeonato Mundial de Triatlón en
Pontevedra, en la categoría sub 23 y
en la exigente distancia olímpica. Su
actuación en esta competición de élite
fue realmente destacada,
consolidando su lugar en la élite del
triatlón internacional.

BRILLANTE
Anahí Álvarez Corral, es una de las

promesas más brillantes del triatlón

en México. Su pasión por este deporte
y su arduo trabajo en la piscina, en la
bicicleta y corriendo le han permitido
cosechar éxitos a nivel nacional e
internacional. El Campeonato
Mundial de Triatlón en Pontevedra
fue otro escalón en su ascenso
meteórico en el mundo del triatlón.

NATACIÓN
El evento comenzó con la etapa de

natación en aguas abiertas, donde
Anahí se enfrentó a fuertes corrientes
y a la competencia de triatletas de
todo el mundo. Nadando con
determinación y habilidad, completó
la primera etapa en un tiempo
impresionante de 20 minutos y 14
segundos, lo que le permitió
posicionarse bien desde el principio.

T1

La transición de la natación a la
bicicleta, conocida como T1, es un
momento crucial en una carrera de
triatlón. Anahí demostró su destreza
al completar esta transición en solo 1
minuto y 27 segundos, lo que le
permitió tomar ventaja sobre algunos
de sus competidores.

CICLISMO
El segmento de ciclismo de la

competición fue particularmente
desafiante, con un recorrido técnico y
montañoso. Anahí Álvarez Corral
manejó la bicicleta con habilidad y
determinación, completando los 40
kilómetros en un tiempo excepcional
de 1 hora, 5 minutos y 16 segundos.
Su fortaleza en esta etapa la mantuvo
en una posición competitiva en la
clasificación general.

AAnnaahhíí ,,   eenn  eell   ttoopp  1155  ddeell   mmuunnddoo  



28 LUNES 25 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

DEPORTES
TRIATLON

T2
Después de la etapa de ciclismo,

llegó la segunda transición, T2, que
Anahí completó en tan solo 30
segundos. Esta rapidez en la
transición la mantuvo en la lucha por
un puesto destacado en la
clasificación general.

CARRERA
El último segmento de la

competición, la carrera a pie, es donde
Anahí Álvarez Corral demostró su
determinación y resistencia.
Corriendo con una velocidad
impresionante y un corazón valiente,
completó los 10 kilómetros en un
tiempo de 33 minutos y 18 segundos,
consolidando su posición en el
campeonato.

BUENA ACTUACIÓN
En resumen, Anahí Álvarez Corral

finalizó en el puesto 15 en el
Campeonato Mundial de Triatlón en
Pontevedra, con un tiempo total de 2
horas, 44 segundos. Su actuación es
un testimonio de su dedicación y
talento innegable en el mundo del
triatlón. La joven triatleta
duranguense continúa cosechando
éxitos y emocionando a todos los que
siguen su carrera. Sin duda, su futuro
en este deporte es prometedor y su
nombre seguirá brillando en los
podios de todo el mundo. 
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Ha sido la misma cita anual de
todos los años en Nueva York, como
viene sucediendo desde 1946 para
abordar entre los mandatarios del
mundo las grandes vicisitudes y
desafíos del momento. Las palabras
que más se han escuchado de
manera recurrente desde entonces,
tienen que ver con la guerra y la paz;
en el último quinquenio ha resonado
la del cambio climático y desde 2020,
también el tema de la pandemia por
el coronavirus. 

La guerra, la paz y los
devastadores efectos del cambio
climático han vuelto  a ser el foco de
atención de los 149 mandatarios
reunidos en los emblemáticos
edificios de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU)  durante la 78
Asamblea General del organismo, los
días 18, 19 y 20  de septiembre.

Eso sí ante las notables
ausencias de varios dignatarios cuyos
países son miembros permanentes
del Consejo de Seguridad de la ONU
como Francia, Reino Unido, China y
Rusia. 

Se resintió el vacío del
mandatario chino Xi Jinping que
lleva dos reuniones al hilo que no
asiste a la Asamblea General;  de
hecho, hace unos días no acudió a la
cumbre del G20 en India. Según los
medios de comunicación
norteamericanos, la Casa Blanca
interpreta  que Jinping intenta
esquivar un encuentro con su
homólogo norteamericano, Joe Biden.

Tampoco estuvo el dignatario
francés, Emmanuel Macron,
convertido en anfitrión de una visita
de estado del rey  de Inglaterra,
Carlos III y su esposa, la reina Camila. 

El primer ministro inglés,
Rishi Sunak, adució problemas de
agenda mientras el dictador ruso
tiene una orden internacional de
aprehensión dictada por la Corte
Penal Internacional (desde marzo
pasado) que lo mantiene acorralado
en Rusia y solo con posibilidad de

viajar a países aliados que no estén
dentro de la CPI.

Tampoco se vio al
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, ni al  primer ministro
de India, Narendra Modi,  metido en
una serie de roces diplomáticos
tanto, con China como con Canadá;
con el primero, nuevamente por sus
conflictos fronterizos por la zona de
los Himalaya y con el segundo, a raíz
del asesinato,  del líder sij, Hardeep
Singh Nijjar, en el oeste de Canadá. 

Justin Trudeau, primer
ministro de Canadá, llegó a declarar
que la policía encontró indicios de
que podría tratarse de un asesinato
político ideado desde India pero
cometido en territorio canadiense lo
que para él es una clara violación de
la soberanía de su país. 

En medio de este
escenario de desencuentros, la
atención y el discurso quedó
acaparado tanto por el presidente
norteamericano Biden como por la
presencia en el seno de la Asamblea
General como orador, de Volodímir
Zelenski, presidente de Ucrania.

En su discurso de inauguración, el
secretario general de la ONU, António
Guterres, situó a la consecución de
los Objetivos del Desarrollo
Sostenible (ODS)  con fecha límite a
2030, como una de las grandes
prioridades  que no están recibiendo
la correcta atención desde que
irrumpió la pandemia del
coronavirus, luego la invasión rusa a
Ucrania y las constantes catástrofes
climáticas que cada año son más
agudas.

A COLACIÓN
Antes que Biden hablase

ante la máxima tribuna de la ONU,
tocó el turno al mandatario de Brasil,
Luiz Inácio Lula da Silva, que volvió a
reciclar el mismo discurso que viene
defendiendo desde que volvió al
poder en Brasil y ha podido participar
en todos los diversos grandes
encuentros internacionales

regionales y multilaterales. 
“La ONU tiene que

cambiar. Hay que decirlo,  el Consejo
de Seguridad ha estado perdiendo
progresivamente su credibilidad
precisamente porque unos pocos
países ejercen tanto poder”, afirmó. 

Biden tomó el guante
lanzado por el dignatario carioca y
subió al atril para dar un discurso
mesurado y coherente con esa
concordancia  y lucidez que algunas
veces le falla y que tanto critican los
republicanos como un signo de
achaques mentales por la edad. 

Mientras Brasil quiere que
sea reformado el Consejo de
Seguridad para aceptar nuevos
miembros y cambiar las reglas de los
vetos e incluso ser incluido   como
nuevo miembro (junto con otros
países más), Biden reconoció en su
discurso que todas las instituciones
internacionales creadas al final de la
Segunda Guerra Mundial desde la
ONU, el Banco Mundial, la
Organización Mundial del Comercio
y otras más siguen siendo  "una base
duradera de nuestro progreso",
aunque reconoció la necesidad de
reorientarlas hacia un mundo
cambiante.

Tampoco ve con
desagrado una posible expansión del
Consejo de Seguridad de la ONU con
nuevos países miembros e
igualmente cambiar las reglas del
veto. Actualmente China, Francia,
Rusia, Reino Unido y Estados Unidos
son los cinco miembros permanentes
con poder de veto, además hay diez
miembros no permanentes que son
elegidos por la Asamblea General por
dos años, de manera rotatoria, este
vez tocó a  Albania, Brasil, Ecuador,
Emiratos Árabes Unidos, Gabón,
Ghana, Japón, Malta, Mozambique y
Suiza.
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Cuando parecía que nada había más
descabellado que las aspiraciones del
gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, a ser el candidato de Morena
para la Jefatura de la Ciudad de
México, la política mexicana
demostró que es bizarra y puede
llegar a absurdos insospechados.

El viernes, el subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo López-Gatell anunció que
buscará esta candidatura por Morena.
El muy controvertido funcionario
tiene cualidades que lo hacen único y
que quedaron demostradas cuando
lideró la estrategia contra covid-19.

Aunque un día recomendaba el uso
del cubrebocas y al otro no, demostró
que tiene una sagaz inteligencia
cuando zanjó el debate, al decir clara
y contundentemente: “No digo que
no sirva. Lo que digo es: sirve para lo
que sirve y no sirve para lo que,
desafortunadamente, no sirve”.

Cuando dijo que “la fuerza del
Presidente es moral, no una fuerza de
contagio” no solo demostró su
envidiable sentido del humor, sino
que le dio a la ciencia una nueva veta
de conocimiento. Aún resulta
inexplicable que la Real Academia de
las Ciencias en Suecia no lo haya
nominado para recibir el premio
Nobel.

Su capacidad matemática y de
prospección es única y ya la quisieran
los analistas financieros y hasta el
propio secretario de Hacienda.
Cuando hizo cálculos de cuántas
personas podrían morir en la
pandemia, el doctor dijo que habría
unos 6 mil muertos; luego cambió la
proyección a 8 mil, 12 mil 500, 28 mil,
“que se redondea a los 30 mil”, y
finalmente habló de un escenario
catastrófico para México para llegar a
60 mil. Lo cual se alcanzó en agosto
del 2020. López-Gatell no se inmutó,
incluso mostró su temple de acero al
reclamar a aquéllos que sólo se
fijaban en lo malo de la pandemia y
que se dedicaban a contar muertes.

Tiene una habilidad extraordinaria
para resolver problemas. Si el número
de casos de coronavirus estaba
aumentado escandalosamente en el
país y las cifras eran cada vez más
alarmantes, ¿cómo resolverlo?
¡dejando de hacer pruebas! Muerto el
diagnóstico se acabó la enfermedad.

Es un optimista consumado. En
marzo del 2020, cuando el país ya
estaba en alerta roja y la OMS había
declarado pandemia, él señaló: “No
deja de ser una epidemia, por
supuesto lo es, como hay muchísimas
otras epidemias que ocurren todos los
años. En este caso es nueva, pero no
representa una amenaza ni en
términos sanitarios, ni sociales o
económicos”. Para él y el Presidente,
todos los días se aplanaba la curva y
casi estaba a punto de acabarse.

Su gran versatilidad le permitió ser
un médico que llevó la pandemia
desde un punto de vista político.

También es todo un ideólogo de la
medicina. Apenas esta semana señaló
que había gente que no quería ser
vacunada con la rusa Sputnik y la
cubana Abdalá por puritito capricho,
y no porque la OMS no las ha
reconocido como seguras.

Por si ninguna de estas razones
fuera suficiente para conquistar al
público, se puede contabilizar que
tiene un apodo muy sexy: Doctor
Muerte. No cualquier país puede
presumir de tener un personaje de
película y de cómic al frente del sector
salud.

Que un funcionario está dispuesto a
dejar su prestigio y reputación a un
lado para mantener intacta la imagen
de su jefe, convertirse en una
caricatura, violar el juramento
hipocrático y, aun así, aspirar a una
candidatura que es respaldada por e l
Presidente, refleja la podredumbre
que hay en la política y de la que no
escapa ningún partido.

Andrés Manuel López Obrador debe
estarle muy agradecido y ha llegado
el momento de pagarle,
garantizándole fuero para que no lo
metan a donde, a juicio de muchos,
debería estar: la cárcel.



LUNES 25 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
NACIONAL 33

Agencias 
Claudia Sheinbaum aseguró que son

falsas las acusaciones por plagio en su
tesis de titulación de la licenciatura de
física y apuntó que quien inventó el
rumor no tiene idea de lo que es un
trabajo académico.

A través de redes sociales, la
candidata presidencial de Morena
explicó que es completamente falso
que su trabajo plagiara la fórmula de
Lepeliere y Christiaens, que se publicó
cinco años antes (1983) que su
proyecto de titulación en 1988;
además, en la obra de dichos autores
la ecuación solo se propone, no se
deriva.

“La originalidad de la tesis radica
justamente en usar dicha fórmula y
otras ecuaciones para hacer el análisis
termodinámico de una estufa de leña
que desarrollamos como estudiantes
de física en la comunidad rural de
Cheranástico, en la meseta purépecha
en Michoacán, donde trabajé por
varios años mientras estudiaba”,
escribió en Twitter.

Asimismo, Sheinbaum Pardo señaló
que en su tesis de titulación hizo lo
que se debe hacer en cualquier
trabajo de carácter académico: citó
varias veces a estos autores, incluso
desde la introducción.

Aclaró que las fórmulas son iguales
porque viene de los principios básicos
de conservación de la masa, momento
y energía con los que debe analizarse
el flujo en una chimenea.

Agregó que la primera parte de su
tesis muestra la comparación
estadística del ahorro de leña en
unidades energéticas, entre las tres
piedras y la estufa eficiente de leña,
por lo que los datos son únicos pues
todos los días personal visitaba
diferentes viviendas y comparaba el

proceso tradicional con las estufas de
leña que diseñaron.

“El ahorro es sorprendente, además,
el humo sale fuera de la cocina y no
hace daño a la salud de las mujeres.
Recientemente visité la comunidad de
Cheranástico. Las imágenes están en

las redes sociales”, detalló
Sheinbaum.

Por último, la exjefa de Gobierno de
la Ciudad de México aseguro que
quien inventó el plagio claramente no
tiene ni la menor idea de lo que es el
trabajo académico.

Sheinbaum rechaza plagio
de su tesis; acusaciones
son falsas, asegura
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WhatsApp es una de las
aplicaciones de mensajería
instantánea más populares del
mundo y actualmente se estima que
se envían diariamente unos 100 mil
millones de mensajes diarios por
medio de esta plataforma. Pero su uso
masivo, ya sea en entornos
personales o laborales, no implica que
no existan comportamientos
cotidianos que puedan incumplir
leyes como la de protección de datos
o la de propiedad intelectual.

De hecho, acciones tan frecuentes
como enviar capturas de pantalla de
otra persona sin consentimiento o
incluir a alguien a un grupo sin
autorización, son prácticas que
pueden ser ilegales en países como
España.

Es muy importante tener claro que
pese a que pueda tratarse de
pequeños actos de costumbre, estos
pueden acabar en serias
consecuencias. Es por ello que,
aunque nadie lo haga, hay que leer
bien condiciones de la plataforma y
seguir las prácticas que recomiendan
para evitar caer en acciones que
puedan ser motivo de delito.

Además resulta de mucha utilidad
tener muy claras estas cuatro cosas
que no debemos hacer para evitar
problemas en la plataforma.

Enviar capturas de pantalla de otra
persona sin su consentimiento

Uno de los ámbitos en los que la
normativa de protección de datos
española se aplica es cuando se
difunden por Internet, ya sea
abiertamente o a un elevado número
de destinatarios. Es por ello que hay
que tener en cuenta que en las
capturas de pantalla se muestran
conversaciones que pueden
identificar a una persona de forma
directa o indirecta, lo que podría
representar una infracción en materia
de protección de datos.

En la mayoría de casos, la difusión
de capturas de conversaciones de

WhatsApp, ya sea mediante grupos u
otras redes sociales, hace que sea
relativamente fácil identificar a sus
participantes gracias a la información
del contexto, a los nombres del chat
o, incluso, a los datos expuestos en la
misma conversación.

Además de la infracción por
protección de datos, las personas
afectadas podrían reclamar una
indemnización por daños y perjuicios,
por una posible lesión del derecho al
honor o a la intimidad

Difundir imágenes, audios o vídeos
de una tercera persona sin su
consentimiento

Aunque la facilidad de compartir
rápidamente información es una de
las características más valiosas de
WhatsApp, esto puede tener
implicaciones si difundimos
imágenes, audios o vídeos de una
tercera persona sin su
consentimiento.

La Agencia Española de Protección
de Datos (AEPD), por ejemplo, ha
impuesto sanciones económicas a
particulares en diversas
circunstancias por haber difundido
contenido audiovisual de terceras
personas sin permiso. Uno de estos
casos fue por haber grabado una
actuación policial y haberla difundido
sin ocultar ningún dato.

Añadir sin autorización a una
persona en un grupo

Aunque sea difícil de creer es delito
incluir a una persona en un grupo de
WhatsApp sin autorización . Y es que
al hacerlo se podría incurrir en una
revelación de datos personales debido
a que los miembros pueden ver los
datos y el número del móvil de nuevo
integrante.

De hecho, para añadir una persona
en un grupo de WhatsApp profesional
es necesario pedirle previamente el
consentimiento según la normativa
de protección de datos, que puede
castigar esta conducta con sanción
económica. Aunque en este caso, es el
administrador el que puede verse
metido en un problema si esa persona
decide denunciarlo ante la AEPD.

Espiar las conversaciones de
WhatsApp de otras personas

Espiar las conversaciones de
WhatsApp de otras personas cuando
a veces se tiene acceso a un móvil
ajeno por cualquier motivo, es una
práctica bastante habitual,
especialmente entre parejas. Sin
embargo al hacerlo, se estaría
incurriendo en un atentado contra la
privacidad de otras personas y puede
derivar en denuncia de acoso y con
consecuencias a nivel legal.

Y en los casos más graves cuando se
difunde una conversación privada de
terceras personas, podría incurrirse
en un delito de descubrimiento y
revelación de secretos.

Top 4 de lo que no debes hacer
en WhatsApp y evitar un bloqueo



Forbes
El dióxido de carbono (CO2)

detectado en la capa helada de
“Europa”, una de las lunas de Júpiter,
se origina en su océano subterráneo
salado, lo que sugiere la posibilidad de
vida.

Así lo recogen dos estudios
paralelos publicados hoy en la revista
Science que han tomado como
referencia las observaciones del
telescopio espacial James Webb
(JWST).

Estudios anteriores habían
advertido la presencia de CO2 en la
capa de hielo existente en la
superficie de “Europa”, pero no
habían podido concluir si el CO2 había
llegado hasta allí por el impacto de un
meteorito u otra interacción externa,
o era propio de esta luna de Júpiter.

Las dos investigaciones conocidas

hoy han visto que “Europa” posee un
océano de agua salada oculto bajo su
corteza de hielo, y que este CO2 que
hay en su superficie viene de ahí.

Al ser el CO2 uno de los gases
biológicamente esenciales, estos
hallazgos abren la posibilidad a la
existencia de vida en la luna
“Europa”.

En uno de los estudios, los
astrónomos Samantha Trumbo
(Universidad Cornell) y Michael
Brown (Instituto Tecnológico de
California) vieron que el CO2 presente
en uno de los terrenos más jóvenes de
la superficie de “Europa” procedía de
una fuente interna, es decir, que se
formaba en el océano bajo la capa de
hielo de “Europa” y que salía a la
superficie en una escala de tiempo
geológicamente reciente.

En el otro, dirigido por el astrónomo
del Centro de Vuelo Espacial Goddard

de la NASA, Gerónimo Villanueva y
sus colegas, los investigadores
descartaron que este CO2 existente en
la capa de hielo de “Europa”
procediera del impacto de agentes
externos, como meteoritos, y
confirmaron también que su origen
era ese océano existente bajo el hielo.

A raíz de estos hallazgos, “Europa”
será prioridad en la búsqueda de vida
en otros lugares del Sistema Solar,
según informa en un comunicado la
Asociación Estadounidense para el
Avance de la Ciencia (AAAS, por sus
siglas en inglés).

Una de las siguientes líneas de
investigación será la evaluación de la
composición química de este océano
profundo en la luna de Júpiter,
incluyendo la abundancia de
elementos biológicamente esenciales
como el CO2, porque de ello
dependerá la habitabilidad. 
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Posibilidad de vida en luna de
Júpiter: descubren que CO2
proviene de océano interior
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La plataforma de streaming de

Amazon, Prime Video, aseguró que en
el próximo año van a iniciar a mostrar
publicidad. Según dijo la compañía en
un comunicado “para continuar
invirtiendo en contenido durante un
largo período de tiempo, a partir de
principios de 2024, los programas y
películas de Prime Video incluirán
anuncios limitados”.

Aseguraron que la cantidad de
comerciales sería significativamente
menor respecto a la televisión lineal y
otros proveedores de streaming. Las
medidas se introducirán en Estados
Unidos, Reino Unido, Alemania y
Canadá a principios de 2024, seguidos
de Francia, Italia, España, México y
Australia más adelante de ese año.

Igualmente, sostuvieron que no
harían cambios en el precio actual de
la membresía Prime para 2024, pero
ofrecerán una opción sin anuncios por
$2.99 adicionales al mes para
miembros Prime de Estados Unidos.

Sobre la implementación de la
publicidad, comentaron que se
enviaría un correo electrónico a los
miembros Prime varias semanas
antes de que se introduzcan los
anuncios con información sobre cómo
registrarse para la opción sin
publicidad si así lo desean.

El movimiento es una respuesta a la
necesidad de la plataforma de
aumentar sus ganancias. La
contribución del segmento no se
refleja en la generación de nuevos

ingresos para la empresa principal,
Amazon.

En el segundo trimestre de este año,
Amazon superó las expectativas del
mercado al registrar 134.400 millones
de dólares en ingresos y una ganancia
neta de 6,700 millones, gracias al
éxito del comercio electrónico y sus
servicios de computación en la nube.

A principios de mayo del año
pasado, la compañía fundada por Jeff
Bezos dio a conocer la creación de su
nueva división, Amazon MGM Studios
Distribution, cuyo objetivo es otorgar
licencias de los títulos actualmente
exclusivos de Amazon Prime Video a
terceros. Esto engloba el extenso
catálogo adquirido por la empresa
mediante la compra de Metro-
Goldwyn-Mayer (MGM), así como
todas las producciones bajo la marca
Amazon Original.

Amazon MGM Studios obtuvo 68
nominaciones a los premios
Primetime Emmy este año. La serie
aclamada por la crítica y favorita de
los fanáticos, The Marvelous Mrs.
Maisel, se convirtió en la comedia en
streaming con más nominaciones al
Emmy de la historia, con 80
nominaciones en sus cinco
temporadas.

No es la primera plataforma de
streaming que lo hace

Netflix fue el precursor de esta
tendencia, puesto que a comienzos
desde el 2022, la plataforma introdujo
un plan básico con anuncios en todos
sus mercados. En cuestión de meses,

la estrategia fue imitada por
Disney+.

Los resultados alcanzados por
Netflix fueron positivos. En el
segundo trimestre de 2023, la
plataforma sumó 5.9 millones de
nuevos suscriptores, lo que
representó un incremento del 8% en
comparación con el mismo período
del año anterior.

El aumento en la adopción del plan
básico con publicidad, junto con las
medidas implementadas para
combatir el uso compartido de
contraseñas, contribuyeron a un leve
incremento del 2.7% en los ingresos
con respecto al año anterior.

De acuerdo con datos de la firma
Antenna, cuando recién se
implementaron las nuevas
estrategias, se mostró que el plan con
publicidad fue el menos popular entre
los que ofrecía Netflix. Representó
apenas el 9% de las suscripciones
registradas a lo largo de noviembre de
2022 en EEUU. El plan premium dejó
el 25%, el estándar el 24% y el básico,
el más popular de todos, acaparó el
41%.

Antenna precisa que apenas el 0,1%
de los suscriptores de Netflix en
Estados Unidos decidieron pasarse al
plan básico con anuncios en
noviembre. Allí la opción se activó
algo antes, el 3 de noviembre, por una
cuota de 6,99 dólares mensuales.

Sobre Disney+, no hay datos
concretos disponibles sobre el
rendimiento del nivel con anuncios.

Prime Video confirma publicidad en programas y películas para 2024
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